

Fecha de Reunión:	Octubre 28 de 2022
Modalidad:	Híbrida - Presencial: SENA Carrera 27; virtual: Zoom
Hora de Inicio:	7:40 a.m.
Tema:	Casos de éxito de fortalecimiento del sector agro en Santander
No. de asistentes:	95

ORDEN DEL DÍA

1. Palabras de bienvenida.
2. SENA una entidad al servicio de la productividad agropecuaria y transformación agroindustrial.
3. Proyecto: Región Cacao.
4. Presentación proyecto ReaCTÍvate Santander.
5. Proposiciones y varios.

DESARROLLO DE LA REUNIÓN

1. Palabras de bienvenida.

El Dr. Juan Hernando Puyana da la bienvenida a la sesión No. 160 del Comité Universidad Empresa Estado de Santander – CUEES, expresando un saludo y un agradecimiento a todos los participantes y recordando algunos aspectos clave a tener en cuenta para garantizar el éxito de la sesión.

El Dr. José Wilson Carrero Maldonado – Director SENA regional Santander, da un saludo de bienvenida a los asistentes, resaltando la importancia de la articulación entre el sector público, privado y académico como motor para el desarrollo del sector agropecuario de Santander y en general del país.

2. SENA una entidad al servicio de la productividad agropecuaria y transformación agroindustrial.

El Dr. José Wilson Carrero Maldonado – Director SENA regional Santander, inicia su intervención presentando la infraestructura de servicios que tiene la regional la cual consta de 8 centros de formación, 10 subsedes, 2 tecnoparques y 2 tecnoacademias, para un total de 119 municipios atendidos tanto de Santander como de otros departamentos. De igual forma comparte los servicios que presta cada uno de los centros de formación y sus principales características.

Continuando con la presentación comparte la estrategia para la atención al sector de la economía campesina denominada “CampeSENA” la cual tendrá como propósito promover el reconocimiento del campesinado y de la economía campesina para facilitar el acceso de este sector a los diferentes programas y servicios del SENA. Así mismo expone los antecedentes de la estrategia, sus objetivos, ruta de trabajo y acciones transversales que se ejecutarán entre las que se encuentran formación en la vereda, visibilización a través de imagen corporativa y reconocimiento de los aplicativos de formación que utiliza el SENA.

Seguidamente hace referencia a diferentes mecanismos que tiene la entidad para el apoyo al sector agropecuario y agroindustrial como las Mesas y Consejos Sectoriales, SENNOVA, AgroSENA y el Fondo Emprender, del cual destaca que con los recursos asignados de las convocatorias de dicho Fondo por valor de \$5.173.321.430 se han creado en Santander 65 empresas, se han impactado 23 municipios y se han creado 299 empleos.

Para finalizar presenta en detalle la labor realizada por 5 de los 8 centros de formación y los 2 tecnoparques para el fortalecimiento del sector agropecuario y agroindustrial, destacando los proyectos ejecutados junto con sus beneficiarios e impactos, los laboratorios con los que cuentan, las diferentes líneas de trabajo, la oferta de servicios tecnológicos y los ambientes de formación especializados.

3. Proyecto: Región Cacao.

El Dr. Fernando José Barrios - Director del proyecto, comienza su exposición presentando las entidades financieras y los aliados clave del proyecto, así como su valor que asciende a \$1.704.960.000, destacando que el 78% corresponde a financiación del Gobierno Suizo. A continuación comparte algunos datos relevantes que el proyecto tiene como meta relacionados con el número total de beneficiarios (134), asociaciones y empresas o emprendimientos intervenidos (13) al igual que productores de cacao (121), y municipios impactados (5-6), entre otros.

Posteriormente comparte los enfoques principales del proyecto (sostenibilidad, enfoque de género, internacionalización e inclusión financiera), su objetivo general (mejorar el nivel de sofisticación de la cadena de valor de cacaos especiales sostenibles de Bolívar y Santander para la inserción en nuevos nichos de mercado nacional e internacional), los objetivos específicos y algunas actividades clave por cada uno de ellos.

Terminando con su intervención comparte los resultados que se esperan obtener entre los que están la mejora de ingresos, un impacto positivo en el medio ambiente, un papel relevante de la mujer cacaotera, exportaciones de cacao bajo en cadmio, gestión comercial con una entidad Suiza y empresas o unidades productivas fortalecidas.

4. Presentación proyecto ReaCTÍvate Santander.

La Dra. Leidy Yohana Flórez Gómez - Coordinadora de Innovación del Programa ReaCTÍvate Santander, empieza su presentación comentando que el proyecto es liderado por la Universidad Autónoma de Bucaramanga y está siendo financiado con recursos del SGR, y compartiendo su tiempo de ejecución, entidades aliadas y propósito el cual consiste en incorporar elementos innovadores a los sistemas productivos, de comercialización y de logística del sector agro en el departamento de Santander, en el marco de la COVID-19.

Seguidamente comenta algunas de las actividades desarrolladas durante el primer ciclo de ejecución del proyecto resaltando el acompañamiento técnico, comercial y de impacto social otorgado a 9 iniciativas desarrolladas por agro emprendedores.

A continuación la Dra. Leivis Pua De la Hoz - Coordinadora administrativa de Reactívate Santander, señala que para el segundo ciclo están siendo acompañadas 11 iniciativas de sectores como cacao, avícola, cítricos y pescado, en los municipios de Rionegro, Curití, Lebrija, San Gil, entre otros. De igual forma se refiere a los reconocimientos que el proyecto ha recibido como el galardón a la iniciativa más innovadora en Santander en el marco del encuentro Meet & Connect 2022 y la creación de páginas web para las iniciativas por parte de la Secretaría de Productividad y Competitividad del departamento.

Para finalizar expone los retos de innovación del proyecto que corresponden a conectividad y alfabetización digital, asociatividad y trabajo en forma colaborativa, comercio justo de los productos generados por los agro emprendedores en el mercado local, y socialización de la oferta institucional regional para el desarrollo de innovaciones y emprendimiento, y enseña un video en el que se muestra el testimonio de una de las agro emprendedoras beneficiadas.

5. Proposiciones y varios.

- El Dr. Edgar Castillo – Experto en Energía del Instituto Colombiano del Petróleo de Ecopetrol, menciona que la entidad se encuentra ejecutando un proyecto en conjunto con la Universidad Santo Tomás para el fortalecimiento de los sistemas agroforestales del cacao que incluye entre sus actividades el diseño de un programa de extensionismo y el fortalecimiento de suelos con materiales carbonosos derivados de la industria petrolera, por lo que recomienda la articulación de dicho proyecto con el proyecto Región Cacao a fin de lograr un mayor impacto positivo para el sector.

- El Dr. Andrés Mantilla – Consultor independiente, señala que actualmente se encuentra abierta una convocatoria del Fondo Emprender para financiar iniciativas empresariales a través de emprendimientos en sistemas agroforestales orientados a la producción tecnificada de cacao, en la que Ecopetrol dispuso una cantidad importante de recursos los cuales no han sido otorgados en su totalidad por lo que recomienda al SENA realizar un esfuerzo adicional para que todos los recursos sean asignados y a su vez que la convocatoria se convierta en una fuente de lecciones aprendidas para el diseño de las próximas convocatorias dirigidas al campo teniendo en cuenta las contingencias presentadas, y se vuelva en un proyecto bandera para todos los centros de formación que tiene el SENA en el país. De igual forma sugiere realizar una adaptación del contenido de los programas relacionados con petroquímica que tiene el centro del SENA de Barrancabermeja teniendo en cuenta la vocación del municipio hacia las cadenas de valor del hidrógeno y el dióxido de carbono con el fin de formar capital humano en estas nuevas competencias.
- El Dr. Jaime Camacho – Coordinador del Parque Tecnológico de Guatiguará (PTG) de la Universidad Industrial de Santander, hace un llamado a seguir fomentando el trabajo colaborativo entre instituciones teniendo en cuenta los resultados positivos que arrojan este tipo de alianzas. Así mismo indica que en el PTG se cuenta con una planta productora de chocolates, proyecto que fue financiado con recursos de regalías, que tiene como propósito aprovechar la mayor proporción de la mazorca del cacao para conseguir materias primas, expresando que ya se han obtenido desarrollos interesantes como la obtención de dos patentes y la solicitud de dos patentes más, a partir de la articulación universidad-empresa, logrando beneficiar a asociaciones cacaoteras, razón por la cual invita al proyecto Región Cacao a trabajar conjuntamente con el Parque Tecnológico. Para terminar comparte la noticia que recientemente Agrosavia empezó a ocupar dos espacios en el PTG para el desarrollo de laboratorios que sin duda servirán para seguir fomentando el trabajo colaborativo entre instituciones.
- El Dr. Hans Toro – Vicepresidente de Capital Humano de la Cámara de Comercio de Bucaramanga, recomienda al SENA tener como referente dentro de su estrategia el modelo de asistencia técnica rural de la Corporación Colombia Internacional quien realiza un acompañamiento desde la ruralidad durante todo el proceso productivo, modelo que ha tenido grandes resultados. Igualmente invita a generar estrategias para mantener el campo atractivo teniendo en cuenta la alta migración de personas hacia la ciudad que se está presentando.
- La Dra. Nancy Jaimes – Gerente de Bucarretes S.A.S BIC, menciona que la empresa que representa pertenece al sector transformador de la madera por lo que sugiere al proyecto Región Cacao contemplar la posibilidad de desarrollarse dentro de un sistema agroforestal dado que otorgaría a los cacaoteros una mayor rentabilidad al utilizar maderas como el frijolito que son de rápido crecimiento y auto regeneradoras.
- La Dra. Carolina Avilés – Coordinadora de Innovación de Agrosavia, pone a disposición de todos los servicios que presta la institución a través de su laboratorio, resaltando que es el primero certificado en el país en análisis de cadmio y está alineado con la metodología de la Unión Europea.
- La Dra. Gloria Orozco de la Universidad Cooperativa de Colombia manifiesta el interés de la Universidad por apoyar la estrategia CampeSENA a través de programas como medicina veterinaria, administración de empresas e ingeniería de sistemas, dado el carácter cooperativo de la institución el cual aportaría al fomento del cooperativismo mediante las asociaciones y los gremios campesinos.
- La Dra. Patricia Rodríguez – Asesora de Despacho del SENA regional Santander, invita a todos a participar de los “Miércoles del Agro”, evento en el que se presentan experiencias exitosas de las mesas sectoriales que tiene la entidad, resaltando que el Consejo Sectorial, espacio que agrupa las mesas sectoriales, este año está siendo liderado por la regional Santander. De igual forma hace la invitación a participar el próximo 11 de noviembre en el lanzamiento de la estrategia CampeSENA.
- La Dra. Yazmín Gómez – Secretaria de Planeación de Santander, recomienda al CUEES consolidar y entregar un documento al Departamento Nacional de Planeación con las propuestas para el fortalecimiento del sector agro de Santander, en el marco de la construcción del Plan Nacional de Desarrollo.
- El Dr. Juan Puyana invita a todos a participar en los Diálogos Regionales Vinculantes, espacios que se están desarrollando en el país para la construcción del Plan Nacional de Desarrollo; en Bucaramanga se realizarán el próximo 1 de noviembre y en Barrancabermeja el 3 de noviembre. Así mismo señala que el

9 de noviembre se llevará a cabo el seminario "Retos y oportunidades del sistema logístico en Santander" por parte del SENA, por lo que invita a los asistentes a participar.

Siendo las 10:00 a.m. el Dr. Juan Hernando Puyana da por terminada la reunión agradeciendo a los asistentes su participación y recordando que la próxima sesión se llevará a cabo el día 25 de noviembre de 2022.

En constancia firman,



Juan Hernando Puyana.
Responsable de la reunión



Clara Rocío Hormiga H.
Secretaria de la reunión

Elaboró: Olga Acevedo